

Moses Mendelssohn Zentrum e. V. | Am Neuen Markt 8 | 14467 Potsdam

Moses Mendelssohn Zentrum für europäisch-jüdische Studien /
Universität Potsdam

Hilde Robinsohn-Guest Fellowship für europäisch-jüdische Studien am Moses Mendelssohn Zentrum (1-4 Monate)

Seit seinem 30jährigen Gründungsjubiläum vergibt das Moses Mendelssohn Zentrum jährlich Guest Fellowships für europäisch-jüdische Studien mit Aufenthalten von bis zu vier Monaten. Das Fellowship-Programm ist dem Andenken der jüdischen Juristin und Anwältin in Wiedergutmachungsprozessen Hildegard Robinsohn (1907–1996) gewidmet. Sie war mit Saul B. Robinsohn, einem Gründungsdirektor des Max-Planck-Instituts für Bildungsforschung in Berlin verheiratet. Die Nachlassbibliothek von Hildegard und Saul B. Robinsohn befindet sich in den Räumen der Bibliothek des MMZ. Das Moses Mendelssohn Zentrum ist ein interdisziplinär arbeitendes Forschungszentrum zu europäisch-jüdischen Studien und An-Institut der Universität Potsdam sowie Trägereinrichtung des Selma Stern Zentrums für Jüdische Studien Berlin-Brandenburg (ZJS).

Bewerber/-innen müssen promoviert sein und ein Projekt aus den Forschungsbereichen des MMZ bearbeiten, etwa den Israel Studies, der neuzeitlichen oder modernen jüdischen Geschichte, der jüdischen und deutsch-deutschen Geschichte und Zeitgeschichte, der Geschichte der deutsch-jüdischen Diaspora, der Digital Jewish History oder der Filmgeschichte – sei es aus historischer, kulturwissenschaftlicher, literaturwissenschaftlicher oder soziologischer Perspektive. Ein sicherer Umgang sowohl mit der englischen wie mit der deutschen Sprache wird vorausgesetzt.

Die Gastwissenschaftler/-innen sollen aktiv am Austausch im Moses Mendelssohn Zentrum teilnehmen. Es wird ein Werkstattbericht im „internen Kolloquium“ des MMZ sowie ein öffentlicher Gastvortrag während des Aufenthalts erwartet. Das MMZ unterstützt dabei die laufenden Forschungen und ermöglicht den Zugang zu einer der größten Präsenzbibliotheken zur europäisch-jüdischen Geschichte im deutschsprachigen Raum.

Das Stipendium umfasst 3.000 Euro für PostDocs (bis zu 5 Jahre nach Abschluss der Promotion) und 4.000 Euro monatlich für etablierte Forscher:innen. Ein Zuschuss zu Reise- und Aufenthaltskosten ist ebenfalls möglich.

Interessenten:innen bewerben sich mit aussagekräftigem Lebenslauf inklusive bisheriger Publikationen (maximal 6 Seiten), der Beschreibung eines Projektvorhabens für die Zeit am MMZ (maximal 3 Seiten), verbunden mit einem Vorschlag für den geplanten Zeitraum des Gastaufenthalts innerhalb des Jahres 2023 sowie einem Motivationsschreiben, das das Interesse für den Aufenthalt am MMZ erläutert.

Bitte reichen Sie Ihre Bewerbung per Email (in einer PDF-Datei) bei der Direktorin des Moses Mendelssohn Zentrums für europäisch-jüdische Studien, Prof. Dr. Miriam Rürup, ein: moses@mmz.uni-potsdam.de

Rückfragen zum Programm beantwortet Ihnen Prof. Dr. Miriam Rürup, Moses Mendelssohn Zentrum für europäisch-jüdische Studien, Am Neuen Markt 8, 14467 Potsdam, Germany

Einsendeschluss ist der **15. Juli 2023**; eine Information über die Vergabe des Stipendiums ist bis zum 31. Juli 2023 vorgesehen.

Moses Mendelssohn Center for European-Jewish Studies /
University of Potsdam

Hilde Robinsohn-Guest Fellowship European-Jewish Studies at
the Moses Mendelssohn Center (1–4 months)

Since its 30th founding anniversary, the Moses Mendelssohn Center annually awards Guest Fellowships for European-Jewish studies for stays of up to four months. The fellowship program is dedicated to the memory of Hildegard Robinsohn (1907–1996), a Jewish lawyer and advocate in restitution trials. She was married to Saul B. Robinsohn, one of the founding directors of the Max Planck Institute for Educational Research in Berlin, whose private library is located in the MMZ library.

The Moses Mendelssohn Center is an interdisciplinary research center of European-Jewish studies in Potsdam and part of the Selma Stern Center for Jewish Studies Berlin-Brandenburg. Through its director, Prof. Dr. Miriam Rürup, it belongs to the board of directors of the ZJS.

Applicants must be at least postdoctoral fellows working on a project in one of the fields related to research fields at the MMZ, such as Israel Studies, modern and contemporary Jewish history, Jewish and German-German history (with a particular focus on GDR history), the history of the German-Jewish Diaspora, Digital Jewish History, Film History - whether from a historical, cultural studies, literary studies, or sociological perspective. A good command of both English and German is a precondition.

Visiting scholars are expected to actively participate in the academic exchange at the Moses Mendelssohn Center. A public guest lecture is expected during the stay as well as an internal presentation about the ongoing research in the „internal colloquium“ of the MMZ. The MMZ provides access to one of the largest directly accessible reference libraries on European-Jewish history in Germany.

3,000 euros per month for PostDocs (up to 5 years after completion of the PhD) and 4,000 euros per month for established researchers. An additional allowance for travel and accommodation expenses is also possible.

Interested applicants should submit an informative CV including previous publications (maximum 6 pages), a description of the project to be worked on during the stay at the MMZ (maximum 3 pages) together with a suggested residence period, a letter of interest explaining the motivation for a stay at the MMZ.

Please submit your application by email (in a PDF file) to the director of the Moses Mendelssohn Center for European-Jewish Studies, Prof. Dr. Miriam Rürup: moses@mmz.uni-potsdam.de.

For questions about the program, please contact Prof. Dr. Miriam Rürup, Moses Mendelssohn Center for European-Jewish Studies, Am Neuen Markt 8, 14467 Potsdam, Germany

Deadline for applications is **July 15, 2023**; scholarship award information is due by July 31, 2023.